

Systemregelungen - z. B. die Bindung der materiellen Anerkennung gesellschaftlich nützlicher Leistungen an den Gewinn - wird jeder angeregt, seine Kräfte in dieser Richtung einzusetzen, wird er angeregt, in Wahrnehmung seiner demokratischen Mitwirkungsrechte dazu beizutragen, daß der Nutzeffekt der gesamten betrieblichen Tätigkeit erhöht wird und dem einzelnen die besten Bedingungen für die Verwertung und Erweiterung seiner Fähigkeiten gegeben werden.

So wird das in der Verfassung verankerte sozialistische Prinzip „Jeder nach seinen Fähigkeiten, jedem nach seiner Leistung“ verwirklicht, indem jeder Bürger durch die Anerkennung seiner Leistung für die Gesellschaft veranlaßt wird, seine Fähigkeiten im Interesse der Gesellschaft voll auszuschöpfen und sich damit als sozialistische Persönlichkeit zu entwickeln.

Jedem die Entfaltung seiner Persönlichkeit ermöglichen und sichern, das bedingt die Entwicklung solcher *Beziehungen zwischen den Menschen, die durch gegenseitige Achtung und Hilfe, durch die Grundsätze sozialistischer Moral geprägt sind*. Indem Absatz 3 diese Feststellung ausdrücklich trifft, wird der humanistische Charakter der sozialistischen Gesellschaft verdeutlicht, in der die Reste der aus der Ausbeutergesellschaft überkommenen individualistischen Denk- und Verhaltensweisen immer mehr überwunden werden und sich die Beziehungen der Kameradschaft, des Miteinander und Füreinander, des gemeinsamen Wirkens zum Wohle der Gemeinschaft immer stärker herausbilden. Im Gegensatz zur Wolfsmoral des Kapitalismus zeichnen den sozialistischen Menschen solche Charaktereigenschaften aus, die ihn danach streben lassen, sich für die großen Ideale der Arbeiterklasse und der fortschrittlichen Menschheit einzusetzen, im Beitrag zum Gemeinschaftswerk des Sozialismus seinen Lebensinhalt zu sehen. Im Programm der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands sind die Grundsätze der sozialistischen Ethik und Moral niedergelegt, die das Menschenbild des Sozialismus ausmachen:

1. Du sollst Dich stets für die internationale Solidarität der Arbeiterklasse und aller Werktätigen sowie für die unverbrüchliche Verbundenheit aller sozialistischen Länder einsetzen
2. Du sollst Dein Vaterland lieben und stets bereit sein, Deine ganze Kraft und Fähigkeit für die Verteidigung der Arbeiter- und Bauern-Macht einzusetzen
3. Du sollst helfen, die Ausbeutung des Menschen durch den Menschen zu beseitigen